Confía Cuéllar que Tlaxcala se posicione en el top 5 de los estados con mayor tasa en este rubro

## El 45% de 95 donaciones de órganos y tejidos, se han hecho en este sexenio

■ La entidad tiene ocho hospitales con licencia "en procuración" y uno está por obtenerla, informa Sesa

Confía que el estado se posicione en el quinto lugar con la tasa mayor del país en este rubro

## Se han realizado 95 donaciones de órganos y tejidos en toda la historia del estado: Cuéllar

Realiza gobierno ceremonia de reconocimiento al mérito y altruismo de familias donantes

## ■ GUADALUPE DE LA LUZ DEGANTE

En toda la historia de la entidad tlaxcalteca se han realizado 95 donaciones de órganos y tejidos, de los cuales 45 por ciento se ha efectuado en lo que va de la actual administración, por lo que la gobernadora Lorena Cuéllar Cisneros confió en que el estado se posicione en el quinto lugar con la tasa mayor en el país.

Así lo puntualizó en la ceremonia de reconocimiento al mérito y altruismo de las familias donantes, realizada en instalaciones del Hospital Regional de Tzompantepec, en el marco de la conmemoración del día nacional de la donación de órganos y tejidos con fines de trasplante, el pasado 26 de septiembre.

Al escuchar testimonios de pacientes que han recibido un riñón, recalcó que Tlaxcala "sufre de ser un estado con el mayor índice de insuficiencia renal" y que ante esta situación, en coordinación con la Secretaría de Salud (Ssa) federal, se ha "iniciado un trabajo muy profundo, de una investigación exhaustiva en este tema" del que ella tenía indicios antes de ocupar este cargo.

"Pero necesitaba tener también muy claro lo que pasaba en el estado para poder tener un diagnóstico preciso y empezar a trabajar", aunque ya se han efectuado tareas de saneamiento del agua, indicó.

Aseveró que de la totalidad de donaciones de órganos y tejidos, 44 por ciento se realizó en dos años de su gobierno "y esperamos finalizar este 2023 cubriendo el 50 por ciento".

Subrayó que en 2023 "se han procurado 12 riñones, 25 córneas, dos de hueso, una de piel y tres de hígado, dando un total de 43", de ahí que confió en lograr "que la generosidad del pueblo tlaxcalteca se refleje en el *top* cinco de los estados con mayor tasa de donación en el país; tenemos confianza de que el 80 por ciento de hospitales" en el estado efectúen estas actividades.

En esta materia, Rigoberto Zamudio, titular de la Secretaría de Salud (Sesa), agregó que existe "un gran equipo multidisciplinario para atención, desde la identificación de un posible candidato a trasplante".

Recordó que Tlaxcala era el único estado que no tenía un Centro Estatal de Trasplantes (CET), por lo que fue creado a partir de la actual administración, pero que no solo está enfocado al problema renal, "que es uno de los programas más exitosos y más trabajados", sino también a otros órganos y tejidos, como es el de hueso, piel y córneas.

Recalcó que en 2022 Tlaxcala obtuvo el octavo lugar nacional en donaciones multiorgánicas, pero "sin duda hay mucho qué hacer", por tanto, reconoció el trabajo del personal médico y de familias donantes.

"En tan solo dos años (de la actual administración) se han hecho 42 donaciones, lo cual representa el 44 por ciento del total de la historia de los servicios de salud; siete han sido por muerte encefálica".

Añadió que en México hay más de 22 mil personas en espera de un trasplante y que el estado tiene ocho hospitales con licencia "en procuración": ISSSTE, los dos del IMSS (el General de Zona número uno y el 08), el Infantil de Tlaxcala (HIT), el Regional, el de Calpulalpan y el de San Pablo Del Monte, y está por obtener su licencia el General de Tlaxcala.

En tanto, Manuel Alejandro Juárez Conde, titular del Centro Estatal de Trasplantes, informó que actualmente hay de 50 a 52 pacientes en estatus de protocolo de trasplante, quienes al cursar determinada cantidad de estudios se determina si son aptos para recibir un órgano; de esta cantidad, nueve ya se encuentran en lista de espera en el Registro Nacional de Trasplantes; entre ellos, dos son niños y siete son adultos.

Por su parte, Miguel Ángel Xolocotzi, director del Hospital Regional ubicado en Tzompantepec, añadió que este año la Sesa concluyó 11 procesos de donación, lo que significa que igual número de vidas "han sido tocadas por el altruismo, la generosidad de familias tlaxcaltecas".